

Pour une Europe innovante

## L'Allemagne et la France ont publié un manifeste pour la stratégie industrielle de l'Europe

L'Allemagne et la France donnent un nouvel élan à la stratégie industrielle pour l'Europe en publiant un manifeste commun. D'autres mesures pour la mise à jour de la stratégie ont également été élaborées. Quel est l'objectif et que peut-on attendre de ces propositions?

Il y a environ un an, la Commission européenne a publié sa fiche d'information sur une nouvelle stratégie industrielle pour une Europe compétitive à l'échelle mondiale, plus respectueuse de l'environnement et plus numérique. À l'époque, la pandémie de covid-19 avait déjà montré que de nouvelles chaînes de valeur industrielles étaient essentielles pour l'Europe si l'on voulait continuer à garantir son indépendance stratégique et sa compétitivité. Le 16 février 2021, le ministre fédéral allemand de l'économie et de la technologie, Peter Altmaier, et le ministre français de l'économie, Bruno Le Maire, ont franchi l'étape suivante et se sont mis d'accord sur un manifeste franco-allemand sur la stratégie industrielle européenne et son actualisation au printemps 2021. L'Allemagne et la France ont ainsi démontré une fois de plus que l'amitié franco-allemand est un moteur de l'économie européenne.

Un changement de politique industrielle devrait renforcer les conditions cadres pour l'industrie innovante en Europe.

La nouvelle stratégie industrielle est axée sur la numérisation, la production de biens neutres en CO<sub>2</sub> et la compé-

titivité internationale de l'UE. La précédente stratégie industrielle européenne de mars 2020 devrait être modifiée et étendue par les amendements franco-allemands.

### Renforcer le marché intérieur

Tant la Commission européenne que le manifeste franco-allemand considèrent le marché intérieur européen comme un environnement réglementaire à l'épreuve du temps, qui crée de la compétitivité et de la durabilité et offre ainsi un tremplin aux entreprises européennes dans la concurrence mondiale. À cette fin, le marché intérieur devrait être encore renforcé. Conformément à une initiative attendue de la Commission et à la mise à jour du plan d'action de l'UE du 10 mars 2020 visant à améliorer la mise en œuvre et l'application des règles du marché intérieur, le manifeste franco-allemand propose de créer des règles précises et claires sur la protection des investissements et des mécanismes d'application efficaces. Cela devrait également préserver les futurs investissements dans l'UE.

## La transition verte

Dans le cadre de la transformation de l'Europe vers la neutralité climatique, une nouvelle alliance européenne pour l'hydrogène propre a été lancée en juillet 2020, réunissant des investisseurs avec des partenaires gouvernementaux, institutionnels et industriels. Le manifeste franco-allemand propose de nouvelles alliances industrielles - et cite le domaine des biocarburants pour l'aviation comme un exemple sûrement en raison des coopérations existantes et entreprises franco-allemandes dans le domaine. Il existe également des plans concrets pour la production conjointe de cellules de batteries pour les voitures électriques.

## Digitalisation et nouvelles alliances industrielles

La numérisation est un autre axe de la stratégie industrielle européenne. Selon la Commission européenne, seule une entreprise de l'UE sur dix environ a exploité le big data en 2018 et seule une sur quatre a utilisé des services de cloud computing. Dans la stratégie européenne 2020, la Commission avait déjà prévu d'examiner les investissements coordonnés des États membres dans le cadre de nouveaux projets importants d'intérêt européen commun (« Important Projects of Common European Interest » – « IPCEI »).

Le manifeste franco-allemand préconise explicitement le soutien aux projets actuellement en discussion, tels que l'IPCEI pour la microélectronique et la connectivité et l'IPCEI pour les infrastructures et les services dans le cloud. Il suggère également une planification concrète des ressources et un calendrier provisoire pour le lancement des projets. En outre, de nouvelles initiatives dans le domaine numérique pour soutenir la transformation industrielle, notamment en ce qui concerne les travaux de l'industrie 4.0 et les pôles d'innovation numérique, devraient être créées et la cybersécurité dans le domaine interentreprises devront être améliorée.

## Renforcer la souveraineté européenne

En conséquence de la pandémie de covid-19, le manifeste franco-allemand appelle également à promouvoir la diversification des chaînes d'approvisionnement internationales ainsi que la production et l'investissement en Europe. À cet égard, l'UE devrait proposer des mesures visant à renforcer les réponses axées sur le marché afin de réduire les dépendances stratégiques. La pandémie de covid-19 a montré que l'accès aux produits médicaux et aux médicaments et la sécurité de l'approvisionnement sont essentiels pour la compétitivité, la sécurité et l'autonomie de l'Europe. Les premiers résultats d'une analyse menée par la Commission sur les dépendances stratégiques de l'UE doivent maintenant être mis en œuvre. Le manifeste appelle également à de nouvelles initiatives européennes dans ce domaine. En outre, le système européen de contrôle des investissements devrait faire l'objet d'autres améliorations.

## Perspectives

La présidente de la Commission européenne, Ursula von der Leyen, a annoncé une mise à jour de la stratégie industrielle de l'UE lors de l'ouverture des Journées européennes de l'industrie 2021. La pandémie de covid-19 a montré qu'une politique industrielle fortement interconnectée en Europe est essentielle. La France et l'Allemagne donnent un nouvel élan à la politique industrielle de l'Europe avec leur manifeste. Il reste à voir laquelle de ces propositions la Commission européenne adoptera pour la révision de la stratégie industrielle européenne.

Dans un prochain article, nous expliquerons comment une coopération industrielle peut être mise en œuvre, et notamment quelles sont les formes juridiques de coopération entre les entreprises allemandes et françaises. Nous ferons également le point sur l'appel à projets franco-allemand pour des projets d'innovation sur l'intelligence artificielle.

Nos experts du [Oppenhoff French Desk](#) seront ravis de vous conseiller sur toutes les questions juridiques et fiscales relatives à vos activités en Allemagne.

# Vos contacts



**Mareike Heesing, LL.M.**  
**(Köln/Paris I)**

**Associée junior • Avocate**

Konrad-Adenauer-Ufer 23  
50668 Cologne

T +49 221 2091 320  
F +49 221 2091 333

[mareike.heesing@oppenhoff.eu](mailto:mareike.heesing@oppenhoff.eu)



**Alexandra Groth**

**Associée junior • Avocate**

Konrad-Adenauer-Ufer 23  
50668 Cologne

T +49 221 2091 341  
F +49 221 2091 333

[alexandra.groth@oppenhoff.eu](mailto:alexandra.groth@oppenhoff.eu)

Oppenhoff & Partner Rechtsanwälte Steuerberater mbB  
info@oppenhoff.eu · www.oppenhoff.eu

# Oppenhoff